

あかるく かしこく たくましく

令和5年12月15日 No. 39 (HP特別版) 文責：校長 佐野紳二

今年1年はどんな年でしたか？ 「今年の漢字」と「新語・流行語大賞」

12月も半分が過ぎ、今年も残すところあと16日となりました。2学期に学校に来る日もあと5日、来週の23日からは冬休みが始まります。

毎年、この時期になるとテレビや新聞などで「今年1年間を振り返って」という企画が目につくようになります。その中でも特に有名なのが、今週のはじめに発表された「今年の漢字」と、12月のはじめに発表された「新語・流行語大賞」でしょうか。こういうことがすぐに気になる性分なので、それぞれについてちょっと調べてみました。



「**今年の漢字**」は、その年の世相を表す漢字一字として毎年、年末に発表されます。日本漢字能力検定協会が全国より「その年を象徴する漢字一字」を公募し、最も応募数の多かった漢字一字を、12月12日の「漢字の日」の午後京都府の清水寺で発表するのが慣例となっています。

一方、「**新語・流行語大賞**」は、その年に発生した「ことば」の中から、世相を軽妙に映し、多くの人々の話題に上った新語・流行語を選んで、その「ことば」に関わった人物、団体に与えられる賞です。『現代用語の基礎知識』の読者アンケートによりノミネートされ、歴代新語・流行語大賞選考委員会によってトップテンと年間大賞が選定されています。毎年12月1日に発表されます。

「今年の漢字」「新語・流行語大賞」それぞれの過去10年間に選ばれた漢字と言葉は次のとおりです。

	漢字	新語・流行語大賞	その年の主な出来事
2023	税	A. R. E (アレ)	インボイス制度、阪神タイガース38年ぶり日本一
2022	戦	村神様	ロシアのウクライナ侵攻拡大
2021	金	リアル二刀流/SHOW TIME	東京オリンピック
2020	密	3密	新型コロナウイルス感染拡大
2019	令	ONE TEAM	令和元年
2018	災	そだねー	地震・台風・猛暑などの自然災害頻発
2017	北	インスタ映え・忖度	北朝鮮ミサイル問題、九州北部豪雨
2016	金	神ってる	リオオリンピック、豊洲市場移転問題
2015	安	爆買い・トリプルスリー	テロや異常気象の頻発、不安な出来事が多い1年
2014	税	ダメよ～ダメダメ・集団的自衛権	消費税8%に増税

ちなみに、2014年以前の「今年の漢字」は以下のとおりです。

輪・金・絆・暑・新・変・偽・命・愛・災・虎・帰・戦・金・末・毒・倒・食・震

こうして歴代の漢字を並べてみると、同じ漢字が選ばれることがあるのが分かります。最多は「金」で、過去4回(すべてオリンピック夏季大会が開催された年)選ばれています。

さて、みなさんにとって今年1年はどんな年だったのでしょうか？冬休みには「今年の漢字」や「新語・流行語大賞」を見ながら、「My 今年の漢字」や「我が家の新語・流行語大賞」なんかを決めたり、来年の予想をしてみたりするのも面白いかも知れませんね。